

FRATERNIDAD

PERIÓDICO RADICAL Fundador: J. Botella Asensi

SUSCRIPCIONES

Fago anticipado
Un mes 50 céntimos

ANUNCIOS

a precios convencionales

ADMINISTRACIÓN

Sto. Tomás, 3.

Teléfono 317

Número suelto 5 céntimos

Alcoy.--Sábado 17 Marzo 1917

Año X---Núm. 383

La jornada del domingo

Estrepitosa derrota de liberales, administrativos, mauristas y jaimistas.

GRANDIOSO TRIUNFO DE LA COALICION

Rafael Gosálbez.	. . .	5.295
Luis García	. . .	5.214
Camilo Llopis.	. . .	5.206

ALCOYANOS: Las candidaturas apoyadas por nuestro partido, han vencido en la contienda electoral entablada con los elementos liberales. Ello significa que el mañana se vislumbra despejado de esa política fernandina, opresora y arbitraria que veníamos padeciendo; ello nos presenta nuevos horizontes de consoladoras y venturosas esperanzas, y con ello hemos socavado los nuevos cimientos del caciquismo que otra vez intentaba erigirse en nuestro distrito, tantos años víctima de sus desmanes y sus ambiciones.

El partido radical está satisfecho de su obra por cuanto ha hecho labor de patriotismo y de justicia, y coadyuvar en este sentido es su único ideal, fueran cuales fueren los elementos que cooperen en esta fructífera tarea de moralidad.

Viva Alcoy! Viva la coalición vencedora y especialmente loor a la masa republicana honrada y consciente que fue fiel a sus principios y a su disciplina, a la brecha para empujar y barrer los obstáculos que se oponen al próspero desarrollo de la vitalidad de nuestro púeblo.

Ánimos y malvados

Un hecho inaudito y sin precedentes, ni aún en los pueblos más atrasados propio de las cábilas y fanáticas del semisalvaje, presenciamos con bochorno y indignación el día de las elecciones de diputados provinciales. El día del trasiego de votantes y con la mayor tranquilidad y orden, vino a perturbarse la llegada de un carruaje a la puerta de un colegio, que transportaba del Hospital a unos enfermos a aquel establecimiento para que fueran su voto. Personados los señores D. Francisco Moltó, D. Federico Silvestre y D. Alfonso Candela Llopis,

D. José Pérez Juan, D. José Verdú, D. Vicente Payá y D. Miguel Soler, e interrogados aquellos desgraciados, contestaron que habían salido a votar *por orden del alcalde*.

Hecha la protesta y evitado que se consumara tal acto ilegal, procuramos averiguar quién fué el iniciador de tal delito. De nuestras averiguaciones, resulta que nadie lo sabe. El Sr. Administrador de aquel centro manifestó que él no había autorizado tal transgresión de la ley ni del reglamento y esto es la exposición verdad de lo ocurrido. Rechazamos con energía que tal orden partiera de nuestra primera autoridad. Tenemos el deber, a fuer de imparciales, de ni aún remotamente, atribuirle tamaña iniquidad.

Don Miguel Payá podrá ser testarudo en sus obsesiones; podrá hacer chistes inconvenientes; podrá, en el resquemor de la lucha política con él entablada, haber puesto la proa al partido radical para hundirle y aniquilarle; podrá remover todos los medios que en el orden político y social le sugiera su magín para sostener la equívoca y falsa posición en que le colocaron las circunstancias; pero descender a la maldad, ordenando contra la ley y la moral que salgan los enfermos a votar, eso no lo concebimos ni lo creímos, ni lo creeremos nunca.

Hay que hacerle justicia, pues siendo D. Santiago Reig jefe del partido canalejista, tuvo el civismo de presentar su dimisión de concejal, precisamente por hechos que

se relacionaban con la buena administración de aquel centro de caridad y por no avenirse con las transgresiones que él observó en el régimen alimenticio de dicho centro.

Mas.... ¿quien ordenó que aquellas piltrafas del dolor y de la miseria; aquellos seres doloridos; aquellos fantasmas de la muerte que mendigaron un lecho a la caridad fueran trasportados en nombre del alcalde, como fardos, a un colegio electoral para servir de instrumento a las ambiciones de las luchas políticas?

El hecho es grave por lo inmoral e inhumano y urge se aplique el merecido correctivo.

A nuestra primera autoridad interesa más que a nadie esclarecer este hecho indigno de una pobla.

por el hecho de no ser cosa humana, no engendra sino cosas malas: la ignorancia más crasa y la más brutal violencia.

El buen sentido debe salir al encuentro de las mismas.

Joaquín Garrido

Alcoy.

Nuestro pesimismo

A los jóvenes españoles

En toda época, en todo tiempo, nada hubo tan grave para hacer descender, como el Pesimismo.

Mal es éste que se arraiga en el hombre y le impide remar con la esperanza puesta en el mañana, en este mar de la vida, arrastrándolo al funesto precipicio. En cada obra que plantea, se le aparece el fantasma del pesimismo y sus aspiraciones pierden el vigor de lucha y se estrellan con este mal, cuyas fauces están siempre abiertas, acechando nuevas víctimas.

Y he aquí, que este fantasma, cercenador de muchas ilusiones, se ha extendido en grado bastante elevado en España y particularmente en muchos jóvenes, los cuales en los albores de la vida y llevados tal vez por la ignorancia (semilla abundante en este país) se sumergen en el pernicioso mar del pesimismo y todo lo ven irrealizable, obscuro, pálido, difícil... Si hablamos, por ejemplo, de política, nos contestan sin ton ni son: «Todos los políticos son unos vividores, farsantes, convencionalistas, etc.» ¡Y en parte llevan razón! ¡No podemos negarlo! ¡Alguna vez lo ha dicho en letras de molde quien esto escribe! Ahora bien; preguntadle a uno de esos jóvenes el motivo de su rebeldía, de su protesta y vereis como no sabe descifrar ni exponer bien o mal una razonable y convincente opinión. Preguntadle sobre tal o cual problema español. Preguntadle por qué no se llevó a efecto tal o cual proyecto y vereis como no sabe el motivo. ¿Y se puede de esta forma criticar? No. De lo único que os dará una buena definición la nutrida masa de españoles taurófilos, será de las populares corridas de toros; es el único problema más en auge y discutido por esta nación.

Siguiendo este dogma, dejando que se apodere de nosotros el pesimismo y todo aquello que tiene un sabor de barbarie, no daremos un solo paso hacia el progreso ni renovaremos este ambiente contagioso que nos rodea.

Creo altamente ridículo y vergonzoso el quitarle el pellejo a un hombre sin saber el por qué. Es infuco, irracional y antipatriótico censurar a nuestro país y luego quedarse tan frescos sentados. No, eso no. Si bien es verdad que la mayor parte de nuestra política está podrida y que esa parte es la que impide realizar nuestros problemas y la que no nos deja evolu-

LA VIDA

Me pregunto: ¿qué es la vida?

y contesta el corazón,
—una causa indefinida
cuyo efecto es la ilusión.

Y eso, ¿qué es?, exclamo luego;
y él dice con voz pausada,

—al principio... mucho fuego...
después... ¡humo! después... ¡nada!

¿Por qué entristece el alma?

¿Por qué entristece el alma
el sombrío recinto de la muerte
si el hombre turba esa ignorada
(calma
con que reposa la materia inerte?

No sé que extraño influjo se apo-
(dera
de mí en el Cementerio:
¡yo encuentro en lo que no es lo
(que antes fuera
la infinita amargura del misterio!

En lucha fecunda

En lucha fecunda, aquí en mi cerebró
bullen las ideas;

buscando un resquicio por donde escaparse
como se suceden, como se atropellan!

Yo siento ese fuego que es germen de vida,
pero nunca quema;

y es fiebre de gloria que forja entusiasmos,
que forja esperanzas, que forja quimeras,
que forja ilusiones que acosan el alma
y luego se marchan, y luego se acercan;

y así, eternamente, cual aves de paso
si hoy vienen al nido, mañana se alejan...

Yo siento ese fuego que inflama mi sangre;
arde mi cabeza,

y en danza macabra mis vanos delirios
persiguen las llamas que lanzan esa hoguera.

Y saltan, y chocan, y cruzan sus giros
formando una urdimbre en tanto aletean;
urdimbre que crece rodeando el cerebro,
formando una celda.

Y en ella se acosan, y en ella se funden,
—cual blanda materia—

mis locos delirios, mis locos afanes,
mis locos ensueños, mis locas quimeras.

Y allí se amalgaman en masa impoluta
que mi alma de artista labora y moldea...

y surgen las formas de un cuerpo radiante
de líneas sutiles, de curvas perfectas.

Un cuerpo de estatua, inerte y sin vida,
que el fuego de mi alma poco a poco alienta,

y entonces palpita con ritmos de diosa,
y abriendo las alas... surge la Belleza.

Tomás Felipe Camacho

cionar sobre ideales de redención, cercenámosla, no dejemos medrar a esa política retrógrada y desaprensiva.

Deber de ciudadano es, estudiar los problemas de su patria, apoyarla en todos sus trances y luchar para que esta se salve.

España tiene hombres que pueden levantarla, pero es, quitando del poder a los que aún sirven a su país con doctrinas gastadas e insustanciales. ¿Y quién puede hacer eso? Los jóvenes, y a ellos es a quien dedico estas líneas. Vosotros lleváis sangre nueva de regeneración. Vosotros sois los llamados a levantar a nuestra España, abandonando esos campos de pesimismo, dejando las contradicciones y estudiando los asuntos de nuestra patria puesto que nos incumbe. De los otros, de los eternos políticos

de campana, cuneros y caciques por añadidura, no podemos esperar nada, sino largas discusiones parlamentarias y algún que otro proyecto sin resolver.

Amando Romeu

Casa del Pueblo

Inspección médica

Los socios que deseen pertenecer a la Sección de Socorros mútuos, comparecerán en la Casa del Pueblo, mañana, domingo, de diez a once, a los efectos de la inspección médica.

Socorros mútuos

La cotización de Socorros mútuos, se hará todos los domingos,

de ocho y media a once y media de la mañana.

Caja de Ahorros y Préstamos

La comisión de la «Caja de Ahorros y Préstamos», cooperativa de crédito, se constituirá todos los domingos de nueve a once para que los socios de la Casa del Pueblo, afiliados a la misma, puedan efectuar sus imposiciones, en efectivo o en vales de la Cooperativa de consumo, proveyéndose, a efecto, de la oportuna libreta, que lleva impreso el Reglamento de esta sección, para la mejor inteligencia de los asociados respecto a funcionamiento de la misma.

Sesiones

El martes a las siete de la noche se reunirá la Junta de Gobierno para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Propuestas socios.
- 3.º Informe Comisión Socorros Mútuos.
- 4.º Ruegos y preguntas.

Cooperativas

Dispuestas para la circulación las acciones de la Cooperativa para la construcción o adquisición de un edificio destinado a Casa del Pueblo, se anuncia a los señores socios que pueden adquirirlas los domingos, de nueve a once de mañana, en el despacho de la sección de Caja de Ahorros y Préstamos, o directamente del Depositario de la Casa del Pueblo D. Enrique García Mataix.

COOPERATIVA DE LA

Casa del Pueblo

Los socios de la «Casa del Pueblo» podrán hacer las compras de géneros y subsistencias en los establecimientos adheridos a su Cooperativa, que son los siguientes: Bautista Pérez Pérez, Plaza del Mercado.

Salazones. — Fernando Blanco, Plaza del Mercado, 3. — Manuel López Morató, Santa Marta, núm. 1.

Tejidos. — El Progreso, San Nicolás, 10.

Gorras. — Gorrería alcoyana, Plaza Fosal, 2.

Farmacia. — Vda. de D. Evaristo Mengual, Pintor Casanova, 8.

Farmacia de San Lorenzo, calle Páscual, San Lorenzo, 3.

NOTICIAS

Todos los domingos y días festivos, baile familiar en la «Casa del Pueblo».

A la entrada se exigirá, indispensablemente, la libreta o el último recibo.

IMPRESA «FRATERNIDAD»

La salida era de pié de Banco, o Banca, y solo arraigó en algún cerebro tan fofo como el de quien la inventó.

Hay que avenirse con el papel que os han repartido, cotonero-liberales, acatando las órdenes del gran director de la escena política alcoyana que se llama Pueblo Soberano, el cual ha anulado, con el gesto que de él esperábamos, a todos los Vicens, a todos los Pérez y a todos los Payáos habidos y por haber.

Bien decíamos en nuestro número anterior que un pueblo que sabe trabajar, como el nuestro, no se vende.

Diálogo entre un periodista y un ex-jefe (sic) de partido, horas después del escrutinio:

Ex-jefe.—(Muy afectuosamente).—¿Qué se dide por ahí de elecciones?

Periodista.—Pues que la derrota del bloque administrativo liberal es un hecho

Ex-jefe.—¿Cómo? ¿Es ello posible?

Periodista.—Posible, nó; seguro.

Ex-jefe.—(Con relativa calma).—Algo de esto me temía, pero no creí que fuera tan pronto.

Periodista.—¿Y a quién hace usted responsable de la tremenda derrota? Atréveme a preguntarle esto, porque los jefes de los partidos que integran el bloque, han abierto un bloqueo entre sí y cuyas balas dicen: «Tú tienes la culpa de lo pasado.»

Yo he podido recojer balas de todos los beligerantes y en todas dice lo propio.

Y como el ex-jefe, por toda contestación hizo dibujar una sonrisita de asco y de desprecio, el periodista supuso que todos los beligerantes tienen razón en sus acusaciones, y que el asco y el desprecio de su sonrisa son para que se lo repartan Vicens, *Quelo* y *Peretes*, que bien ganado lo tienen.

Un Senador fet de cañes

CARLITOS EL TEULER

Hiá un polític en Alcoy que per no saber fer rós el varen fer Senador en lloc de ferlo teuler.

¡Está mes chiflat el pobrel... Conta els vots d'ell per millers y diu al que vol oirlo que allá en Madrid tot es d'ell.

Els idiotas, si no parlen, poden pasar per talens; pero cuan claven la pata com l'ha clavá el tal Carlets no es posible ya que amaguen la punteta del rabet.

¡Pobre Carlos! Conta els vots com les teules els teulers y cuan no li en sobren mil li en sobren dos mil... o mes.

¡Delisiosa chifladura la del idiota Carlets!...

Un senador fet de cañes, es podrix en mol poc temps.

Cachucha

Glosando un tema

Para Amando Romeu

He leído un artículo de Amando Romeu, un artículo que es como otros que ha escrito anteriormente; una protesta viril contra ese espectáculo que llaman la «fiesta nacional» y que constituye una vergüenza para nuestra nacionalidad.

Amando Romeu, por lo visto es un joven de sentimientos altruistas y de elevadas convicciones. Por eso se dispone a romper lanzas (sin la preocupación de si ha de estrellarse) contra ese fantasma de sangre, que es el flagelo más terrible que corroe a nuestro pueblo, moral y materialmente.

Muchos escritores de sentido criterio han abogado por la suspensión de los toros, y han aportado a la resolución de este problema el fruto de concienzudos estudios, ya que bien se sabe que la fiesta taurina es una sangría para nuestra economía privada y una perversión progresiva de los sentimientos humanos. Pero al fin tuvieron que desistir de sus propósitos.

¿Quién lucha contra un prejuicio que es la característica más saliente de un pueblo?

Azorín, en uno de sus notabilísimos libros, dice que si todo el entusiasmo fervoroso, toda la actividad y todo el dinero que el pueblo español gasta en la fiesta de los toros, se encauzara hacia una finalidad patriótica, resurgiríamos de la decadencia y quizás volvierá a brillar el sol de nuestro poderío.

Pero ¿quién piensa en ello? No hay que hacerse ilusiones; todos los españoles llevamos por herencia la bestia escondida, que despierta tan pronto oye el grito de ¡¡a la plaza!!; o al ver sobre la sanguinolenta arena tenderse un trapo rojo.

¿Que somos el país de los alfabetos? ¿Que perecemos de hambre por no saber o no poder ganar el pan? Todo se acepta con resignación y calma, con solo tener como lenitivo a tanta desdicha la esperanza de poder ir a trastear a un «fenómeno».

**

Los toreros en España gozan del más envidiable bienestar. Su popularidad raya en el delirio. Los hombres, los aclaman; las mujeres, nuestras más preciadas joyas, se les ofrecen con sonrisas de promesas. Ganan el dinero a manos llenas, y ya no son como «Gallardo», el protagonista de la novela de Blasco Ibáñez. El torero de hoy se perfuma, pule y cuida con gran pulcritud sus manos. Los toreros de este siglo llevan vida de príncipe. Su arte lleva el impulso progresivo de una gran reforma.

Los «famélicos» de la prensa, celebran entrevistas con los «espaldas del día» y les dan una importancia y un significado que nos daña mucho ante el concepto extranjero.

Para los que solo conocen a España por una legendaria leyenda llena de colorido, los españoles somos incapaces de hacer nada «serio» que redunde en beneficio de la humanidad; España sigue siendo el país color naranja de la pandeleta: oro, sangre, alegría, jolgorio, sol, mucho sol; mujeres que echan por sus hermosos ojazos negros todo el fuego de su alma chula.

...y es triste observar que no obstante este cuadro de policromía y de belleza, no encontramos imitadores.

Eduardo Maruenda

República Argentina.

A UN ALCALDE

Al triste de Lucifer no le derrocaron del estado las malas obras que hizo, sino los pensamientos superbos que tuvo.

La derrota de la casa Vicens

Desconsolador ha sido para la casa Vicens el fracaso sufrido en las elecciones del domingo último. Esa derrota es consecuencia de sus egoísmos y ambiciones; es el producto de la inhumana usura esgrimida contra infortunados industriales que no pudiendo desprenderse de sus garras, sucumbieron víctimas de aquellos que creyeron que su conciencia no les había de llevar a tan lastimoso trance.

Los retoños de la casa Vicens no ven saciado su apetito. Aspiraban a dominar en Alcoy, haciendo un hermano de liberal, otro de maurista y el tercero de casi jefe reformista, y creyendo que con esta travesura tan burda y con sus millones, todos doblegaríamos el espinazo ante ellos y alcanzarían el pináculo. ¡Infelices! Alcoy entero os conoce y sabe que vuestro negocio ha sido el agio; que vuestro dinero no se ha empleado nunca en negocios industriales que puedan dar un pedazo de pan a los obreros y que habéis estado exentos de las zozobras del comercio y de las conmociones que se producen entre el capital y el trabajo. Además, ¿qué habéis hecho en beneficio de esta población?, mermar ingresos en nuestras arcas municipales. ¿Y con esos títulos aspiráis a regir los destinos de Alcoy? El pueblo trabajador, el pueblo honrado, los que producen, los netamente alcoyanos, no consentiremos que esos futuros caciquillos, esos anti-alcoyanos que usan toda clase de ardides para no pagar impuestos, vuelvan a salir a la vida pública y si alguna vez lo intentan, sabremos con la virilidad y energía que caracteriza a los hijos de este pueblo, hacer lo que hicimos el domingo, o sea, dar a cada uno su merecido.

M. Llopis Cantó

Si se tiene conciencia de los actos de la vida, después de una espantosa derrota, el responsable, si es militar, lo arrestan, si es político, se retira a lavida privada y si es marino y hombre de honor, se suicida.

Alguien que se aplique el cuento.

Libertad

La opresión de un ciudadano es, virtualmente, la opresión de todos.

No puede decirse que hay libertad sino cuando toda libertad individual sea respetada. Quien crea que la hay, porque la suya no le ha sido atropellada, comete la falta odiosa de suprimir en los demás la constante atención que merecen los sufrimientos ajenos.

Cuando un particular sufre una injusticia, la colectividad debiera darse por entendida haciendo el gesto necesario a su reparación, ya que solo es digno de poseer la libertad el pueblo que no se aviene así como así a sacrificar la libertad de uno de los suyos.

Si las libertades públicas no persiguen otra finalidad que la de ahogar la libertad individual, puede decirse de ellas que no son sino la mascarilla de la antigua autoridad; y a mí se me da un camino el que se me haya proclamado libre sin que se me deje serlo más que en la medida que lo fueron mis tatarabuelos. ¡La Libertad! A ella se le puede pedir que dé a todos la de pensar, como la poseen los que gobiernan.

Ella no consiste en dejar escribir cosas que os plazcan; esta libertad la dan todas las tiranías, sino por el contrario, en dejar exteriorizar todas las ideas,—hasta las que más os mortifiquen—por monstruosas que PAREZCAN o por simples que SEAN.

Una frase brota muy pronto de una pluma; pero... ¡hay tanta distancia del pensamiento a la ejecución! ¡Hay tantos que predicán acciones que ellos no cometerán jamás! La mayoría de los que se dejan llevar de una violencia de lenguaje, son incapaces de interrumpirle el vuelo a un mosquito, todo lo cual quiere decir que los delitos y los crímenes no empiezan más que con el acto.

—Es que tales escritos—se me dirá—arrastran a pobres ignorantes a cometer barbaridades, que luego han de pagar con largos días de cárcel.

Nada más exacto; pero la supresión de la Libertad de la prensa ofrece un daño mucho mayor. En lugar de algunas víctimas hechas por aquella libertad, tendremos, por el solo hecho de su supresión, a todo un pueblo por víctima.

¿Qué cosa humana no tendrá su parte buena y su mala parte?

La libertad tendrá sus abusos y sus peligros, pero precisa aceptarlos, ya que son inherentes a su magnánima, a su bienhechora influencia, mientras que la opresión

Lo que se barrió el domingo

ción culta, para dar un escarmiento a los cínicos y malvados que lo perpetraron. A nuestra primera autoridad incumbe dar un mentís a la conciencia pública, de que ni su voluntad ni su decoro ni sus sentimientos hayan tomado parte en la realización de un hecho que se califica de malvado e infuco.

Caiga quien caiga, Sr. Payá; averigüe quien ha sido el inductor de este hecho escandaloso, para que nunca más vuelva a suceder, aplicándole el castigo merecido, a la par que el desprecio de todo el pueblo.

Los enfermos son sagrados, y mucho más los que, cobijados bajo el manto de la caridad, se agitan en el lecho de un hospital. Extinguido su espíritu por los embates de la miseria y las desgracias de una vida accidentada, carecen de energías para hacer frente a la imposición de un malvado revestido de autoridad.

¿Quién fué ese malvado que consumó tal felonía a la ley y a la conciencia pública? ¿Quién profanó el sagrado templo de la caridad? A vos incumbe averiguarlo, Sr. Alcalde de Alcoy, si vuestra señoría no quiere cargar con tan vituperable responsabilidad moral.

Su señoría posee dotes más que suficientes de independencia y tenacidad reconocida para sustraerse de esas perturbadoras presiones de partido que todo lo emponzoñan. Nadie como vos reúne hoy las condiciones para realizar un acto de justicia que aplaudiría la sana opinión de Alcoy, dando una satisfacción al pueblo, castigando a esos electoreros que para hacer méritos arrastran su dignidad y manchan las investiduras del cargo que desempeñan.

Gran entusiasmo en el Círculo Reformista

El domingo último a las once de la noche y después de saber el resultado satisfactorio de las elecciones, visitó el Círculo Instructivo Reformista acompañado de varios amigos y correligionarios, nuestro querido jefe D. Enrique García Mataix.

Al entrar en el salón de baile, fueron objeto de una demostración de cariño por parte de los concurrentes, dándose vivas al partido Radical y a su jefe, los cuales fueron contestados con otros vivas al partido Reformista y a su jefe D. César Puig. Los aplausos y vivas se prolongaron, siendo agasajados los visitantes por el triunfo obtenido.

Este triunfo es la satisfacción de haber eliminado al odioso caciquismo implantado por nuestros adversarios, y en todos los semblantes se mostraba la alegría de

La esplicació del grabat casi huf no es menester, perque per poc que u se fije enseguideta el compren. Un carro de «la basura» tirat per un caball vell; este caball es «el poble» que el casiquisme indesent ha mort de fam y de palo desde fa moltisim temps posantli la mar de impostos y además burlanse dell, pero en estes eleccions

ver que los respectivos jefes, con habilidad, discreción y táctica especial y sin recurrir a medios reprobados, habían sabido vencer a los adversarios, sacando victoriosa la candidatura de coalición.

Damos nuestra más cordial enhorabuena a los jefes de la coalición y en particular a esos jóvenes reformistas y radicales que con discreción y sin violencias deshicieron algunas *cositas* tramadas por el bloque contrario y que constituyen el oprobio y la vergüenza de esos partidos viejos y caducos.

¡Así se llega a la meta de las aspiraciones!

**

En el centro general. Gran expectación

A eso de las siete y media llegaron a dicho centro los interventores Sres. Romeu y Cantó, que habían actuado en el colegio del Depósito de Aguas. Allí acudieron la mayoría de los interventores y todos los primates de la coalición en busca de datos oficiales; solamente faltaba a dicha hora, saber oficialmente el resultado de Penáguila y Benifallim. Inmediatamente tomaron un auto los señores Cantó y Romeu, y se personaron en dichos pueblos, re-

ya «el poble» fart de torments ha carregat dins del «carro de la basura» a Carlets, a D. Benito, a D. Quelo y al POLITIC Rafael, pa tñrarlos en Batoy, llunt del poble, en un femer. Espentand l'olorós carro a «Calses» també vorem, que com a «Rey de la mer.....» no falta may ahon ya fem; y per aixó els lliberals l'han empleat ara bé,

coibrant el chornal del poble y fentlos la elecció a ells, tenint el permís de Quelo, que en aixó demostra mes que es rumbós y que es molt franc quant son del poble els dinés. Que el casiquisme se acaba, aixó ya tots u sabem, y en una o dos carretaes al atra elecció que vé netecharem este poble tirantlos tots al femer, y el que no seu vulga creure en Novembre u provarem.

gresando a esta ciudad a las ocho y media en punto de la noche con las actas de estos pueblos y los apoderados de la coalición.

Apenas llegaron al centro y enteraron a los concurrentes del resultado favorable, fueron los portadores felicitados por D. Camilo Llopis, candidato triunfante y demás camaradas reinando la mayor alegría y entusiasmo.

QUISICOSAS

Con el dinero del pueblo se han buscado votos para los caciques liberales. Decimos esto porque sabemos que el practicante del gabinete pneumoterápico, Gori, hizo una lista de todos los que se han curado allí y tenían voto; lista que entregó al médico Segura y que éste llevó al centro electorero liberal.

Recomendamos este asunto a todos los señores concejales de la coalición, para que en la primera ocasión que se les presente PREMIEN CON UN ASCENSO al tal practicante Gori por lo traidor que ha sido, puesto que debiendo su empleo a los conservadores, reformistas y radicales, les ha vendido en las elecciones pasadas.

En cuanto al médico Segura, también hay que recompensarle;

así es que en la primera ocasión que se presente, pedimos que se le otorgue una plaza de barrendero municipal para pagarle así los muchos trabajos electorales que ha hecho en favor de los caciques liberales.

El sábado por la tarde, el farandulero Vicens se presentó al digno Sr. Alcalde de Sax, proponiéndole que hiciera un pucherazo a favor de los liberales. Al no prestarse a ello el honrado alcalde, el rumboso millonario dijo fuera de sí que él era capaz de ir al Centro obrero y comprar los votos de más de 400 socios a 5 duros, pero el alcalde le replicó que si no saltaba inmediatamente del pueblo lo denunciaba al Sr. Juez.

Al ver el fanteche de Vicens que aquella autoridad estaba dispuesta a cumplir su amenaza, subió al auto y salió de estampía.

¿Vicens gastarse el dinero? ¡Vamos, hombre!

¡Si no le pone delante a la nina por no gastarse dos pesetas!...

El derecho al *pataleo* no se le puede negar a ningún vencido.

Momentos después de sabido y comprobado el triunfo de la candidatura anticaciquista, corrió con insistencia por esta ciudad el rumor de que los... liberales tenían poder para anular las elecciones, y que lo iban a poner en práctica para que los que se decían triunfantes fuesen derrotados.

